
□

新华社记者张涛赵倩邓华

为权力入笼加把锁

２８

日公布的《党政主要领导
干部和国有企业领导人员经济责
任审计规定实施细则》，进一步明
确了领导干部经济责任审计的重
点等内容， 尤其提到要将审计结
果作为干部考核、 任免和奖惩的
重要依据， 将为推动建立权力清
单制度添一把火， 为推动权力入
笼加把锁。

根据实施细则， 经济责任审
计对象就是地方各级党委、 政府
和审判机关、检察机关，中央和地
方党政部门、企事业单位的“一把
手”，看看他们在任职期间干了什

么、怎么干的、效果如何、是否存
在违法违规问题。 审计密切关注
权力运行的轨迹和关键节点，不
仅关注权力运行过程， 还关注权
力运行结果；不仅关注什么该做，

还关注什么不该做。

《中共中央关于全面深化改
革若干重大问题的决定》提出，推
行地方各级政府及其工作部门权
力清单制度， 依法公开权力运行
流程。建立权力清单制度，就是要

明确界定每个职能部门、 每个岗
位的职责与权力边界， 让社会群
众都能摸清“权力家底”。

推行权力清单，公开权力运行
流程， 要努力编织好“制度的笼
子”， 让党委政府树立起权力边界
意识，让权力在公开、透明的环境
中运行，更有利于监管部门和群众
进行监督，有效防范“猛虎”出笼。

从
７

月公布的今年中央巡视组首轮
巡视反馈汇总情况看，党政机关和

国有企业“一把手”违纪违法的案
件不仅数量多、危害大，而且呈现
上升趋势。权力运行不透明、对“一
把手”缺乏有效的监督机制无疑是
一个重要原因。

实施细则列举了领导干部对
审计发现的问题应当承担直接责
任、主管责任的情形，对领导干部
问责的规定更加明确。目前，全国
各级审计机关对各级次、各类别领
导干部的经济责任审计已经全面
展开。未来，通过经济责任审计的
威慑力，可以使各级领导干部树立
起权力的边界意识，从而避免权力
缺位、越位和胡乱作为。

（新华社北京
７

月
２８

日电）

□

新华社记者吴小康

营养餐又遭抹黑，6家中标单位一半“有问题”

———广西藤县小学生营养餐招投标事件调查

无相关资质、材料不全、证件造假……广
西藤县涉及近

8

万名小学生的营养餐项目招
标，

６

家中标单位竟有
３

家“有问题”。

学生营养改善计划是政府实施的改善农
村地区儿童营养的项目，可是这项“良心工程”

近年来却频被“揩油”抹黑。无资质企业中标，

会给“营养餐”带来多大的安全隐患？

无资质入围者却中标
“神秘”企业难觅踪影
今年

６

月
２６

日，广西藤县政府网上发布一份
中标公告，全县小学生营养餐采购招标活动中，

共有
６

家中标单位，涉及金额
２８４４

万元。中标单
位分别为：藤县金成贸易有限公司、广西南宁渡
龙商贸有限公司、南宁市丹轩商贸有限公司、苍
梧县安惠食品配送有限公司、 梧州市红云商贸

有限责任公司、南宁望鲤商贸有限公司。

然而， 记者调查发现，

６

家中标单位中
３

家
存在问题。 其中有一家根本未直接参与招投
标，而是被“借壳”。

“之前藤县有人联系我们，表示向我们缴
纳一笔管理费， 以我们的名义参与这次招投
标，发票从我们公司出。”自称为广西南宁渡龙
商贸有限公司负责人接受电话采访时说。

记者
７

月
２２

日还从南宁市青秀区工商局查
询到，在此注册登记的南宁望鲤商贸有限公司
的经营范围中，未包含招标公告中要求需具备
的经营预包装食品、乳制品条件；记者在广西
壮族自治区工商局企业查询系统中未查到“南
宁市丹轩商贸有限公司”， 只有一家在南宁市
青秀区注册登记的“南宁市丹轩贸易有限公
司”，其经营范围也不包括预包装食品、乳制品。

此外，南宁望鲤商贸有限公司、南宁市丹
轩贸易有限公司均未办理《食品流通许可证》。

记者根据这两家公司登记地址上门采访，却未
找到与其名字相符的公司。两家公司所留联系
电话中， 一个为

１２

位数字的无效手机号码，一
个反复拨打无人接听。

藤县教育局也证实，南宁市丹轩商贸有限公
司、南宁望鲤商贸有限公司提供的营业执照原件
涉嫌造假。广西南宁渡龙商贸有限公司的食品流
通许可证证号与招标材料中的证号不符。

藤县教育局副局长覃洁华介绍，去年底自
治区向藤县拨付

３７００

多万奖补资金用于学生
营养改善计划试点工作，项目涉及小学生

７．９

万
名、中学生

３．６

万人。

“问题企业”一路闯关
资料审核不全是“太难”还是“太懒”

按照相关法律法规，未取得《食品流通许
可证》和营业执照，不得从事食品经营。

本应没有机会参与招投标的“问题企业”为何
能“闯”过招标方、采购监督部门、招标代理方和评
标委员会等一路关卡？究竟是谁打开“闸门”？

招标方藤县教育局称，作为业主，教育局
对竞标单位资质提出要求，由招标代理方广西
科联招标有限公司审查竞标单位的标准。同
时， 教育局派出一名代表作为评标委员会成
员，对招投标活动实施监督。

由评标委员会为竞标单位打分产生中标
名单，评标委员会成员覃锋告诉记者，评标委
员会共有

７

名成员， 只负责对招标代理方提供
的投标单位材料打分，至于“提供的文件是真
是假，并不在审核范围”。

广西科联招标有限公司藤县分部经理陈
钢说，在接受投标单位报名时，所有材料中原
件和复印件是一致的，问题可能出在“原件是
假的”。 他表示， 核查企业证件的真伪难度很
大，加上有的为外地企业，所以未核实原件的
真假，也未向有关部门提出审核申请。

记者从广西南宁市青秀区政务中心获悉，

对企业经营执照登记情况和《食品流通许可
证》办理情况，目前均可到工商部门和食品药
品监管部门免费查询。

藤县政府采购监督管理办公室主任覃瑜
说，招标代理方负责对投标单位提供的材料真

实性进行审查，如果他们认为有必要核查材料
原件，可向工商或采购监督管理办公室提出申
请。她表示，未接到广西科联招标有限公司的
申请。“如果没接到报告我们不会去审查。”

营养餐不容掺杂，政府采购招标不
容失察

２０１３

年
５

月，青海大通
５４８

名学生“营养餐”

食物中毒， 广西都安
４００

余名小学生喝“营养
餐”牛奶腹泻；

９

月，湖南新化部分学生吃“营养
餐”后腹痛、呕吐……自

２０１１

年国家实施农村
义务教育学生营养改善计划以来，学生营养餐
中就不时曝出“问题牛奶”“问题面包”。

专家认为，营养餐质量难以保障与对供应
企业监管不力密切相关，藤县招投标事件再次
引发人们对营养餐质量担忧。

北京市尚衡律师事务所律师李莉萍认为，

招标代理方肩负着核查企业真实信息责任，对
明显存在的弄虚作假等情况负有法律责任。

华中师范大学社会学教授梅志罡介绍说，目
前招投标中资质造假最常见的情况分两类，一是
完全造假，一些“皮包公司”通过伪造证件参与招
投标，拿到项目后再转标从中赚取费用；二是部
分造假，企业通过“偷梁换柱”私自更改经营范
围，获得项目后或转让或寻求有资质企业合作。

“因为失察而让‘问题企业’中标，给营养餐
质量安全带来的潜在风险可想而知。”梅志罡说。

目前藤县县委、 县政府已成立联合调查
组，对这一事件进行彻查。

（新华社南宁
７

月
２４

日电）

□

新华社记者董峻

打造“编得牢、扎得紧、关得住”的制度笼子
———中央有关部门负责人谈经济责任审计

在
２８

日召开的全国经济责任审计工作电
视电话会议上，中央纪委、中组部、中央编办、

审计署、人力资源和社会保障部、国务院国资
委等中央经济责任审计联席会议成员单位的
负责人， 总结了近年经济责任审计工作情况，

就贯彻落实刚公布的《党政主要领导干部和国
有企业领导人员经济责任审计规定实施细则》

进行了部署。

经责审计
６

年，

８９０

多名领导干部被
降职或免职

审计署审计长刘家义说， 党的十八大提
出，要健全质询、问责、经济责任审计、引咎辞
职、罢免等制度。十八届三中全会提出，要加强
和改进对主要领导干部行使权力的制约和监
督，加强行政监察和审计监督，健全改进作风
常态化制度。

数据显示，

２００８

年以来， 全国审计机关共
审计领导干部

２２

万多人次， 其中省部级
１６０

多
人次、地厅级

４６００

多人次、县处级
５

万多人次、

乡科级
１７

万多人次，查出领导干部负有直接责
任的问题金额

１０００

多亿元，被审计领导干部及
其他人员有

２５８０

多人被移送纪检监察和司法
机关处理。

各级党委和组织人事等部门根据审计结
果，对

８９０

多名领导干部给予免职、降职等组织
处理以及撤职等其他处分； 根据审计建议，有
关方面健全完善制度

２

万多项。

据国务院国资委副主任孟建民介绍，国资委
管理的企业主要负责人已实现了“离任必审”，任
中审计力度逐年加大，建立了

５

年轮审制度安排；

各地国资委对所监管企业基本实现离任审计全
覆盖，一些地方还探索了对监管企业副职的经济
责任审计；中央企业普遍建立了子企业和重要职
能部门负责人经济责任审计制度。

机构编制管理纳入经责审计，推动
实现“财政供养人员只减不增”目标

《党政主要领导干部和国有企业领导人员
经济责任审计规定实施细则》确定，将机构设
置、编制使用以及有关规定的执行情况纳入各
级各部门主要领导干部经济责任审计内容。中
央编办副主任何建中对此表示，这是一项新的
制度规范和工作任务，有利于保障财政供养人
员只减不增任务的完成。

何建中说，党中央、国务院决定，在本届政
府内做到财政供养人员只减不增。 经过半年多
工作，各省（区、市）按照现有行政编制数和

２０１２

年底事业编制数为控制总量的要求， 报送了减
编控编方案。目前中央编办正在抓紧进行分析、

研究和审核。方案经中央编委批准后，将会同审
计、监察等部门对方案落实情况进行督促检查。

何建中表示，目前一些地区和部门仍不同

程度地存在超编进人、擅自设立机构、超职数
配备领导干部等问题。 这些问题相对在市、县
两级和事业单位更突出。 开展这项审计工作，

对执行机构编制规定和纪律提出了更刚性、更
具体的措施和要求，能进一步规范机构编制管
理，增强机构编制的约束力。

今后经责审计重点：反腐、改革、发展
中央经济责任审计联席会议确定，把贯彻

落实中央八项规定精神、 厉行节约反对浪费、

国务院“约法三章”和廉洁从政相关要求作为
重要审计内容，严肃揭露和查处重大违法违纪
案件线索、重大失职渎职行为、重大决策失当
和损失浪费、重大管理漏洞以及不作为、假作
为、乱作为等事项。

刘家义说，尤其是在当前，要紧紧围绕中
央关于稳增长、促改革、调结构、惠民生的政策
目标，加强对重点地区、重点部门和关键岗位

主要领导干部履行经济责任的审计监督，促进
各级领导干部结合本地实际，落实中央关于改
革、发展和稳定的各项任务要求，主动作为、有
效作为，切实履职尽责。

人力资源和社会保障部副部长、国家公务
员局党组书记杨士秋提出，各级行政机关公务
员管理部门要加强同组织、监察、审计等部门
的沟通协调， 形成纪律惩戒工作协调配合机
制；积极探索健全干部监督体制、从严管理监
督干部同经济责任审计的内在联系，使公务员
考核、任免、奖惩等工作同经济责任审计工作
有效衔接。

孟建民表示， 针对一些屡查屡犯问题，国
资委将积极推动长效机制建设，重点是建立适
应市场化、国际化要求的薪酬管理制度、投资
决策管理制度、内部控制制度和经营投资责任
追究制度，提高制度执行力，加强监督检查。

（新华社北京
７

月
２８

日电）

□

新华社记者高敬董峻
□评 论
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□

新华社记者徐海涛马姝瑞
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不用培训、 考试， 交上几百块
钱，就能“买到”特种设备操作证，开
吊车、 开叉车、 操作锅炉“一路绿
灯”；不需要生产设备达标、卫生合
格，只要花上几万元、十几万元，就
能“买到”白酒生产许可证，开工卖
酒……这些并非街头“办证” 小广
告， 而是近期安徽质监系统系列腐
败案爆出的真实案例。

质监局作为肩负产品质量监
督、检验、认证等职责的公共部门，

怎么会办出这些“真的假证”？

花钱就能买到“网上能查
到”的“真证”

去年下半年， 上海一些企业发
现，新招聘的一批叉车司机、吊车司
机操作技术不过关， 也不懂安全规
程，存在很大安全隐患。

但是，这些司机都持有“网上能
查到”的国家特种设备操作人员证。

他们承认， 此前并未受过专业培训
和考试， 证件是从江苏徐州一家中
介机构“花钱买的”。

这批证件盖有“安徽省蚌埠市
质量技术监督局特种设备安全监察
专用章”钢印，上海有关部门为此向
安徽省质监局投诉。 此后蚌埠检察
机关介入调查发现， 这批证件的编
号能在国家质检总局开设的全国特
种设备作业人员信息公示网上查
到，姓名、照片、身份证号码等信息
均相符。也就是说，这是一批出自质
监部门的“真的假证”。

经过调查发现， 这批证件出自
蚌埠市质监局特种设备安全监察科
科长周成民， 他与徐州一家中介公
司老板刘某暗中勾结，形成了办证、

卖证“一条龙”：刘某在网上招徕买
家，将信息传给周成民；周成民直接
为其办证，通过刘某邮寄给买家，并
将信息上传到全国特种设备作业人员公示网。

２０１３

年
３

月至
６

月，周成民
３

个月制作假证
２６００

本，获利
６３

万余元，刘某获利
７

万余元。

无独有偶，近期安徽一家白酒企业也因“真假许可证事
件”引发质疑，并牵出“白酒办证腐败案”。按照国家产业政
策， 对

１９９９

年
９

月
１

日后成立的白酒企业不再发放生产许可
证， 然而安徽怀远县一家创办于

２０１０

年的酒业公司却“破
格”获得了许可。

经检察机关调查发现， 此事与安徽省质监局工作人员
江丽娜有关。她在

２００８

年至
２０１２

年间，涉嫌索取、收受
３０

多
家小酒厂贿赂

３１４

万余元，滥用职权、违规办理白酒生产许
可证，造成恶劣的社会影响。目前，该案已开庭审理。

“小苍蝇”钻漏洞故弄玄虚“借证生财”

作为国家工作人员，周成民、江丽娜是怎样利用制度漏
洞“借证生财”的呢？

据蚌埠市质监局介绍， 特种设备操作人员证的颁发流
程是：报名、培训、考试、发证，涉及多个部门，特种设备科只
负责其中的一次盖章和上传网络环节。 但周成民私自购买
证件裸本并私刻其他部门公章，一个人“包揽”了所有环节，

大肆“卖证”。

而江丽娜作为安徽省质监局工业产品生产许可证审查
中心的一名普通工作人员，并没有审查、批准的权力，仅负
责打印、发证等事务性工作。因白酒生产许可证分为正本、

副本，她便将合格白酒企业的证件副本截留，打印上向其行
贿的企业名称并私自编号，实现“一证两用”“借证谋利”。

“权不在大，‘会用’就行。”办案人员介绍，与江丽娜相
比，她的同事王海平权力更小，但将“借权生财”用到了极
致。作为生产许可证审查中心一名借用人员，王海平的“权
力”仅仅是向国家质检总局报送钢铁企业生产许可证资料，

以供审查。 但他利用一些企业急于办证的心理和信息不对
称，向企业暗示“这事不好办，我可以帮你到总局做工作”，

“吃拿卡要”财物达
３０

多万元。

推动行政权力阳光运行堵住“跑冒滴漏”暗角
据介绍， 蚌埠市质监局办出的

２６００

本特种设备操作人
员“假证”，目前已全部宣布作废；安徽省质监局违规颁发的
３０

多本白酒生产许可证，也已收回、作废，对不合格企业立
即停产。

“我们设立工业产品生产许可证审查中心，原本就是为
了分离权力、防止腐败，业务处室负责审批环节，审查中心
负责受理、报送、发证等事务性服务。”安徽省质监局相关负
责人表示，没想到“防住了权力主体，服务环节出了漏洞”。

据介绍，此次问题暴露后，安徽省质监局对许可证审批
业务进行改革，撤销了许可证审查中心，将原来由局机关受
理的许可证审批业务全部放到安徽省政务中心窗口， 一站
受理、限时审批、公开流程、专家摇号评审，“主要思路是提
高流程的阳光性，消除腐败”。

“公权力运行应该是整个社会的一个标杆，是社会诚信
公正的样板。特别是手握质量安全把关权的质监部门，更应
用好、管好手中权力，否则起不到把关人的作用，更会给整
个社会的质量安全埋下隐患。”国家行政学院教授竹立家认
为， 要通过严肃处理一批案件起到震慑作用， 重点解决管
理、监督松弛的问题，落实依法行政这一根本宗旨。

安徽大学社会与政治学院副院长范和生认为，“当前中
央推行简政放权，不少地方也开始建立权力清单。在这一过
程中，完善行政评估监督机制，防止权力的扭曲、流失、‘跑
冒滴漏’也应是重点。”

（新华社合肥
７

月
２７

日电）

“洗浴城”争相上马，越缺水越要跻身“浴都”？

———多地“奢侈型耗水”现象透视

就在一些严重缺水城市不停“喊渴”之时，

投资数千万，甚至上亿元的豪华洗浴中心却频
频亮相。记者近日在石家庄、银川、呼和浩特、

太原、合肥等地采访发现，当地洗浴中心规模
越来越大，档次越来越高，“私采”地下水十分
猖獗，水资源浪费惊人。

越是极度缺水，越是发展高耗水洗
浴中心

在一些市民眼中， 石家庄有一个新别
称———“浴都”。一到晚上，一些洗浴中心灯火

通明，像宫殿一样辉煌气派。新建的洗浴中心
在宣传上也很大胆：“华北最大”“省会最豪华”

等广告词被一用再用。目前洗浴中心已经由
３０

个发展到
２００

多个。 一些豪华洗浴中心投资都
在四五千万元，有的甚至上亿元。

据石家庄市自来水公司有关负责人统计，

规模大一点的洗浴中心每年用水在
６

万立方米
以上，小点的也得

１

万至
２

万立方米，即使以平
均每家年耗水量

３

万立方米计算， 一年的耗水
总量也极为惊人。

与洗浴业红红火火迅猛发展构成鲜明反
差的，是石家庄的缺水之痛：石家庄是河北缺
水“重灾区”。相关资料显示，全市人均水资源
量是

２２８．９

立方米，不足全国平均水平的
１ ／ １０

。

安徽省统计局的数据显示，全省洗浴企业
３００

多家，年营业收入
３

亿多元，规模较大洗浴
中心主要集中在合肥等市。而合肥是中部缺水
地区，按照水务部门测算，到

２０２０

年合肥缺水
将达

８．１１

亿立方米，水资源供需矛盾十分突出。

同样在缺水城市山西太原，工商部门登记
注册的洗浴中心约

３００

家。而在
２００３

年之前，这
一数字仅为

７４

户。

在内蒙古呼和浩特市，工商部门登记注册
的洗浴中心约有

９０

家， 每家月均耗水量在
４００

吨左右。其中，最大的一家洗浴中心月耗水量
约
５０００

吨，相当于
１１３６

户家庭的月耗水量。

经“私采”地下水猖獗，只为逃避高
水价

记者调研了解到，为了引导洗浴等特种行
业减少水资源浪费，各地通过提高用水价格加
以控制。然而，一些洗浴中心靠私采地下水规
避价格杠杆。

宁夏银川市地处西部内陆干旱少雨地区，当
地政策将包括洗浴行业在内的特种行业用水价
格进行调整：定额内由

５．３

元
／

立方米调为
１８

元
／

立
方米，超定额由

８．５

元
／

立方米调为
２８

元
／

立方米。

据银川中铁水务集团办公室主任郑薇透
露，由于特种行业水价较高，洗浴中心从城市
供水管网购买自来水只是很小一部分，每家洗
浴中心一年几万吨的定额用水量还不够实际
用水量的零头，他们多数是通过私自打井或是
直接从热电企业低价买热水。私自打井是被禁
止的，洗浴中心就偷偷在城郊打井。

去年以来，银川市城市用水管理处重点对
洗浴行业用水情况进行了检查，希望能够掌握
出大致洗浴行业用水量，但是却陷入“尴尬”：

洗浴企业都以“动态性经营，用水量不好核算”

为由拒绝透露真实用水量，特种行业的高水价
没有发挥应有作用。

在山西太原还有一个奇怪的现象：工商部
门登记注册的洗浴中心约

３００

家， 而自来水公

司公布的数字是
１００

多家。一位业内人士透露，

如果说有一些洗浴场所不用自来水，那就只有
一种可能，水源来自城乡接合部的自备水井。

目前石家庄市区在外来调水无法解渴的
情况下，超采地下水成常态，每年超采地下水
至少

１

亿立方米。大量超采的地下水，一部分还
被奢侈地“洗了澡”。

拧紧水龙头，立足资源发展产业
“洗浴休闲是时代发展的产物，但要立足

资源发展产业， 实现水资源的优化合理配置，

严格控制审批严重缺水城市上马此类项目。”

不少专家提出，膨胀的洗浴业，大量超采地下
水，已经使一些地方形成惊人的大漏斗。

河北省衡水水文水资源勘测局教授级高
级工程师尹俊岭说，从上世纪

８０

年代起，河北
开始超采地下水， 年均超采

５０

多亿立方米，已
累计超采

１５００

亿立方米， 面积达
６．７

万平方公
里，超采量和超采区面积均为全国的

１ ／ ３

。

专家表示，掌握洗浴行业真实用水量，需要
建立协作机制强化对洗浴行业整个涉水链条的
监管， 进而才能出台有针对性的节水措施引导
其科学合理用水。探索使用中水的定价机制。应
加大管网改造和再生水管网建设投入力度，加
强节能环保型沐浴设施设备和技术的应用。

（新华社北京
７

月
２５

日电）


